

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	54 (1925)
Heft:	13
Rubrik:	Les principaux événements susceptibles d'intéresser l'enseignement qui ont eu lieu, en Suisse, dans le courant de l'année 1924

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les principaux événements susceptibles d'intéresser l'enseignement qui ont eu lieu, en Suisse, dans le courant de l'année 1924

Histoire

Les études historiques faites au sujet de la question des zones ont fait découvrir que le roi de France Henri IV avait déjà accordé à la ville de Genève des franchises douanières à cause de sa position géographique.

— A Fribourg, la maison Mooses, sise au bord de la Sarine, a été aménagée pour loger six familles. Il s'y trouvait la forge où furent fondus les canons employés à la bataille de Morat.

— On a retrouvé à Genève une double rangée de pilotis en chêne encadrant de gros blocs de pierre. Ce sont les restes du port romain.

— On a aussi mis au jour quatorze tombes préhistoriques avant de poser la première pierre du nouvel hôtel de ville de Bellinzone. Cette construction se fera sur l'emplacement de l'ancienne et coûtera environ 400,000 francs.

— On a découvert à Saint-Maurice le tombeau de saint Sigismond sous le maître-autel de l'église paroissiale. Le quatorzième centenaire de la mort du saint fondateur a été célébré du 2 au 4 mai.

— Le 22 juin, le cinquième centenaire de la Ligue Grise a été fêté à Truns par des offices, un cortège et la représentation d'un festival.

— Les premiers jours de juillet, on a découvert dix tombes romaines dans le val Blenio. Les squelettes étaient tournés vers l'orient, les bras écartés. On a recueilli notamment un vase.

— Le 31 août a été inauguré le monument de la Sentinelle des Rangiers à la bifurcation des routes de Porrentruy à Saignelégier et à Delémont. C'est un bloc de granit de quinze tonnes. Il a été transporté en chemin de fer du canton de Neuchâtel à Glovelier. De cette dernière localité, il a été amené sur place au moyen d'un char traîné par quinze chevaux et bœufs.

— Le 15 août, on a inauguré, à Illiez, le monument de Pierre-Maurice Bellet, dit le Gros-Bellet, héros de l'indépendance du Bas-Valais.

— On a trouvé sur la rive gauche du lac de Sarnen d'importantes constructions lacustres et les vestiges d'un four à chaux remontant à l'époque romaine.

— On a trouvé à Berne un cimetière, les fondements d'un temple, une poterie et, dans un puits de 28 mètres de profondeur, des débris de vases et d'ustensiles, des objets en verre et un bracelet d'or. Les potiers tiraient leur terre glaise du bord de l'Aar. La colonie de paysans que l'on disait avoir occupé, primitivement, l'emplacement où s'élève actuellement la ville de Berne pourrait bien avoir été un établissement humain plus important. On cherche les vestiges d'une verrerie qui devait être grande et bien installée.

— Le 14 septembre, on a inauguré, à Annecy, le monument de saint François de Sales.

— On a célébré, le 28 décembre, au cimetière de Plainpalais, le centenaire de la mort de Charles Pictet de Rochemond et, à Carouge, le 22 septembre, celui de la naissance du cardinal Mermillod. Les restes de ce dernier, demeurés jusqu'ici à Rome, ont été, le 31 décembre, déposés provisoirement à Notre-Dame de Genève.

— On a retrouvé dans une grotte sur le sommet occidental des Churfirsten

des traces de l'homme primitif de l'époque glaciaire et des os d'ours, de lions des cavernes et de marmottes.

— Le musée d'Avenches a acheté dix inscriptions romaines, provenant du château de Villars-les-Moines.

Hydrographie

Les travaux en vue du redressement du lit du Rhin, du confluent de l'Ill jusqu'à son embouchure dans le Bodan, sont devisés à 9 ½ millions. La Suisse en payera la moitié.

Voies de communication

90 locomotives électriques en remplacement 100 à vapeur et peuvent parcourir 15,000 kilomètres par mois au lieu de 11,000. Le personnel peut être réduit du quart.

— Le tronçon Lucerne-Olten est exploité à l'électricité depuis le 25 février 1923, le Lausanne-Sion, dès le 17 mai et l'Olten-Bâle, depuis le 1^{er} juin.

— On parle de reconstruire les gares de Berne et de Zurich. Les devis oscillaient entre 23,180,000 francs et 26,380,000 francs pour la première et 270 à 320 millions pour la seconde. Le plan d'agrandissement de celle de Fribourg a été adopté le 25 novembre. Les travaux sont devisés à 4 millions.

— Le 23 avril, la catastrophe ferroviaire de Bellinzone due à la rencontre de deux trains a causé 15 morts.

— Le Viège-Zermatt a été ouvert à l'exploitation le 2 mai.

— On veut relier Baden à Wettingen par un pont de 12 mètres de largeur jeté sur la Limmat et qui coûterait 1,4 million.

— Il n'y a pas moins de quatre projets de modification du pont de la Grenette, à Berne : porter sa largeur de 12 à 15 mètres coûterait 1 million, à 18 mètres, 2,3 millions, à 20 mètres, 6 millions ; construire un nouveau pont de 18 mètres de largeur à côté de celui du chemin de fer reviendrait à 3,4 millions. Dans ce dernier cas, les C. F. F. devraient déplacer leurs lignes en aval, travail qui exigerait 26,4 millions. La ville de Berne participerait à cette dépense pour 3 millions.

— On va construire un canal qui reliera le port de Thoune à la gare centrale.

— Le 15 décembre eut lieu la mise aux enchères de la ligne de la Furka en faillite, dont seul est achevé le tronçon Brigue-Gletsch. La vente n'a pas donné de résultat, la demande étant de 2 ½ millions et l'offre la plus élevée de 1,750,000 fr. faite par la Compagnie du Viège-Zermatt. Une nouvelle mise aura lieu le 4 avril 1925. En attendant, les collectivités intéressées à l'entreprise réunissent des fonds afin d'en permettre l'achèvement et l'exploitation. La commune de Lausanne a voté une prise d'actions de 15,000 fr., l'Etat du Valais 500,000 fr. d'obligations et 740,000 fr. d'actions privilégiées qui seraient prises dans le canton, celui des Grisons contribuerait au Disentis-Andermatt pour 100,000 fr. à condition que les communes et les particuliers intéressés réunissent une somme égale. L'acheteur doit s'engager à achever la ligne et à l'exploiter. La Compagnie des chemins de fer rhétiques s'en chargerait de Disentis à Andermatt. Le matériel roulant consiste en 10 locomotives, 30 voitures à voyageurs, 10 à bagages et 30 à marchandises.

— Sous le nom l'« Helvétie », on va construire, sur le Léman, un nouveau bateau à vapeur de 1,600 places.

— Le pont de Grandfey est un de ceux que la prochaine électrification des C. F. F. oblige à renforcer au moyen du béton armé. En l'occurrence, l'armature métallique est toute trouvée. Il n'y a qu'à la noyer dans du béton.

— La question du percement de l'Ortler a été agitée entre l'Italie et l'Autriche. Des délégués des cantons des Grisons, de St-Gall, d'Appenzell, de Glaris et de Zurich se sont réunis le 16 novembre pour demander la construction du chemin de fer du Splügen ou de la Greina. Un comité d'action a aussi proposé le projet d'une ligne qui relierait Mesocco à Thusis par le Saint-Bernardin.

Démographie

Il est question de réunir à la ville de Genève les communes des Eaux-Vives, Chêne-Bougeries, Plainpalais, Carouge et Petit-Saconnex. Cette ville a compté en 1924 5,211 Fribourgeois et le canton 6,471. Les Vaudois et les Bernois y sont plus nombreux encore.

— Il existe dans l'Etat brésilien de Sao Paolo une colonie obwaldoise de 700 âmes, avec église et école, organisée d'après la loi et les usages suisses. Les enfants apprennent l'allemand et le portugais.

— En 1920, Biasca avait 3,000 habitants, dont un personnel ferroviaire important. Les trains à vapeur montants s'y arrêtaient pour prendre de l'eau et doubler les locomotives. Cette localité a perdu le tiers de sa population et sa fortune imposable a baissé de 3 millions ensuite de l'électrification de la ligne du Gothard, de la suppression des dépôts des C. F. F. et de leur concentration à Bellinzona dans un but d'économie, et aussi à cause de la disparition de l'industrie du granit, de la diminution du camionnage pour le val Blenio. La commune aux abois a réclamé l'assistance du Conseil fédéral. Les C. F. F. ont consenti à maintenir à Biasca trois hommes d'équipe et des serre-freins au lieu des chefs de trains et des conducteurs qui ont été déplacés. Ils offrent à des conditions avantageuses les bâtiments qui furent leurs dépôts, comme ateliers, bureaux, ainsi que des voies de garage, aux industries qui, éventuellement, songeraient à s'installer à Biasca.

Religion

Dom Ignace Staub a été sacré abbé d'Einsiedeln, le 28 janvier, par Son Eminence Mgr Louis Maglione, nonce apostolique en Suisse.

— Le 26 mars est décédé M. Edouard Herzog, chef de l'Eglise vieille-catholique suisse. Son successeur a été désigné en la personne de M. Adolphe Küry, à Bâle. Il a été consacré à Berne en même temps que celui de Tchéco-Slovaquie, le 14 septembre, par des dignitaires schismatiques : l'archevêque d'Utrecht, l'évêque d'Allemagne et celui de Haarlem. Les consécrations conférées par l'archevêque d'Utrecht sont valides selon le droit canon de l'Eglise romaine.

— Les 10 et 11 mai, les catholiques romains de Carouge ont organisé avec un grand succès le bazar du Vieux-Carouge pour la restauration de l'église Sainte-Croix qui leur a été rendue. Le 25^{me} anniversaire de la consécration de celle de la Trinité a été fêté le 15 juin à Berne. Cette ville abrite 11,000 catholiques romains et 1842 vieux-catholiques.

— La municipalité de Dornach et l'Etat de Soleure ont autorisé la reconstruction du Gœtheanum incendié au début de l'année dernière. Il aura 80 mètres de long sur autant de large et 40 de hauteur, et sa façade principale affectera l'aspect énigmatique d'une colossale tête de mort. Il est souverainement affligeant de voir une collectivité, composée peut-être entièrement d'étrangers, enlaidir un paysage suisse et prétendre planter le culte bouddhique en un lieu que nos ancêtres arrosèrent de leur sang pour l'indépendance de notre patrie, ancêtres qui, avant et après le combat, ne craignaient pas de flétrir le genou devant

le vrai Dieu qui est resté le nôtre, le seul vrai. C'est ce qu'a compris la Ligue pour la protection de la Suisse pittoresque. Elle a organisé, pour protester contre l'autorisation de bâtir accordée par les autorités compétentes, des assemblées populaires, notamment celle d'Arlesheim, le 23 novembre, qui réunit 1,200 personnes.

— Les catholiques d'Arbon ont acheté pour 425,000 francs l'église dont ils avaient la cojouissance avec les protestants depuis l'introduction de la religion zwinglienne.

— Le 10 septembre a eu lieu, à Fribourg, la reconnaissance des reliques du bienheureux Pierre Canisius, en vue de sa prochaine canonisation.

Instruction publique

Etablissements.	Total des élèv.	Elèves fribourg.
Grangeneuve, Ecole d'agriculture	131	
Sion, collège	164	
Disentis, collège	112	
Saint-Maurice, collège	283	33
Zurich, Ecole polytechnique fédérale	1,531	22
Menzingen, Institut pour jeunes filles	364	3
Sarnen, collège cantonal	315	5
Altdorf, collège Saint-Charles Borromée	192	4
Appenzell, collège Saint-Antoine	249	
Stans, collège Saint-Fidèle	239	2
Einsiedeln, collège de l'abbaye	292	8
Engelberg, collège des Bénédictins	213	4
Ingenbohl, Thérésianum, pensionnat de jeunes filles et Ecole normale d'institutrices	327	13
Fribourg, Ecole secondaire de jeunes filles	137	
Fribourg, Ecole supérieure de commerce pour jeunes filles.	118	
Fribourg, Technicum	Hiver : 204 Eté : 162	
Fribourg, collège Saint-Michel	893	347
Fribourg, Conservatoire	245	
Hauterive, Ecole normale.	96	
Estavayer-le-Lac, Institut du Sacré-Cœur.	213	
Fribourg, Université	Eté : 527 étud. et 37 audit. Hiver : 557 étud. et 63 audit.	

Instruction civique

Le 18 janvier, est entrée en vigueur la nouvelle loi sur les indemnités aux membres de l'Assemblée fédérale. Les conseillers nationaux reçoivent 30 francs par jour de session, le samedi et le dimanche y compris. L'indemnité de déplacement s'élève à 50 centimes par kilomètre pour les sessions et 30 centimes pour les séances de commissions. Le montant prévu au budget pour 1925, est de 732,200 fr. pour le Conseil national et 100,300 pour celui des Etats.

— Au Grand Conseil fribourgeois, MM. Pierre Ræmy, à Pensier et C. Bonny, à Fribourg, démissionnaires pour cause de départ, ont été remplacés par MM. Samuel Gutknecht, à Morat et Antoine Fragnière, à Fribourg. M. Auguste Dubey, à Gletterens, a succédé à M. Maurice Ducotterd, décédé.

— Le 17 février, la révision de l'article 47 de la loi fédérale sur les fabriques a été repoussée en votation populaire par 434,000 voix contre 318,000.

— Les *landsgemeinden* de Rhodes-Intérieures, Rhodes-Extérieures et Nidwald se sont réunies le 27 avril et celle d'Obwald le 18 mai.

— Notre pays a eu, du 7 au 9 mai, l'honneur de la visite du roi Ferdinand I et de la reine Marie de Roumanie, qui se sont arrêtés à Zurich, à Berne, à Genève et à Bâle.

— Le Grand Conseil fribourgeois a tenu ses sessions ordinaires en février, du 6 au 10 mai et du 9 au 15 novembre.

— MM. Sürbeck et Jean Steiner remplacent au Tribunal fédéral MM. Victor Hauser et Emile Perrier, décédés.

— MM. Alfred Wyrsch et P.-A. Ming, conseillers nationaux, morts à Wettingen et à Sarnen, sont remplacés par MM. Charles Braun, à Brugg, et M. Odermatt. M. Henri Grobet succède à M. Paul Pittet, nommé préfet de Cossonay, et M. Aloys Brügger, de Mels, à M. Robert Forrer, démissionnaire.

— La cinquième session de la Société des Nations a duré, à Genève, du 1^{er} septembre au 2 octobre ; Mgr Besson a célébré, la veille de l'ouverture, une messe pontificale à Notre-Dame de Genève.

— Les sessions des Chambres fédérales ont eu lieu du 24 mars au 10 avril, du 2 au 21 juin, du 29 septembre au 17 octobre et du 1^{er} au 20 décembre.

— M. Jacob Meyer a été appelé à succéder comme préfet de Morat, à M. Hans Lademann, décédé.

— Le 22 octobre a marqué le cinquantenaire de l'élection des neuf premiers juges fédéraux et le 29 novembre celui de leur entrée en fonctions.

— M. J. Delatena est président du Grand Conseil fribourgeois pour 1925, M. G. Bartsch, premier et M. E. Grand, deuxième vice-président, MM. P. Benninger, J. Jaccoud, V. Chassot et E. Dupasquier, scrutateurs, et M. R. Chassot, deuxième secrétaire. M. E. Perrier préside le Conseil d'Etat et M. R. Weck, le Tribunal cantonal pendant la même période. M. E. Savoy est réélu Conseiller aux Etats pour deux ans.

— Les présidents et vice-présidents pour 1925 sont, au Conseil national, MM. A. Mächler et E. Hofmann, au Conseil des Etats, MM. J. Andermatt et G. Keller, au Tribunal fédéral, MM. A. Affolter et T. Weiss, et au Conseil fédéral, MM. J. Musy et H. Häberlin. L'honneur fait au canton de Fribourg est d'autant plus considérable que la charge de président de la Confédération échoit pour la première fois, depuis 1848, à l'un de ses ressortissants ; les fêtes qui marquèrent cet événement historique sont encore présentes à la mémoire de chacun.

Productions du sol

Le Parc national suisse abrite 8 bouquetins, 16 cerfs, 146 chevreuils, 1,153 chamois et 310 marmottes. Les aigles ont fortement augmenté et, en 1923, les visiteurs ont été particulièrement nombreux.

— On prétend qu'il existe des gisements de pétrole sous Zofingue.

— Il y a 50 ou 60 ans, les races suisses de chevaux étaient au nombre de trois : celles de Schwytz, d'Erlenbach et du Jura. Les deux premières ont disparu. Le marché annuel et les courses de Saignelégier ont eu lieu les 16 et 17 août.

— Le vingt-sixième marché-concours de la race bovine tachetée rouge s'est tenu à Ostermundigen du 26 au 29 août.

— La commune de Castagnola, près de Lugano, a donné 50,000 mètres carrés de terrain pour l'établissement d'un parc national.

— Le 19 décembre, sont arrivées à Gryon, venant du Canada, dix paires de renards argentés, dont on va commencer l'élevage en parc fermé, en vue de la production des fourrures. (A suivre).



CHRONIQUE SCOLAIRE

Ecole normale de Lausanne. — Aux examens d'entrée aux Ecoles normales vaudoises qui ont eu lieu du 6 au 11 avril se sont présentés 57 garçons et 106 filles. Ont été admis 25 garçons et 25 filles, pour l'enseignement primaire, plus 11 filles sur 24 pour l'enseignement dans les classes enfantines, au total 61 admissions.

Sur ces divers candidats admis, 8 sortaient de classes primaires, 37 de classes primaires supérieures, et 16 des écoles secondaires.

Nominations. — Durant cette dernière période de mutations, le Conseil d'Etat a procédé aux nominations suivantes :

M. Eugène Sautaux, à Posieux, a été appelé au poste d'instituteur à l'école mixte de Hennens ; M. Léon Berset, à Villarsiviriaux, à l'école mixte de Mossel ; M. Alexis Chobaz, à Allières (Montbovon), à l'école mixte de Progens ; M. Robert Zurich, à Lessoc, à l'école primaire de Villarsel-le-Gibloux ; MM. André Pauli et Alexandre Borcard, à Bulle, instituteurs aux écoles primaires de cette ville ; M. Alfred Tornare, à Charmey, à l'école mixte du Mothélon ; M. Louis Dévaud, à Villariaz, à l'école des garçons de Villarimboud ; M. Joseph Villard, à Châtel-St-Denis, à l'école mixte de Prayoud (Châtel-Saint-Denis) ; M^{lle} Pierrine Margaroli, à Lausanne, à l'école mixte de Lieffrens ; M. l'abbé Paul Baselgia, à Schwytz, professeur et aumônier au Technicum ; M^{lle} Blanche Sutorius, institutrice à l'école secondaire des jeunes filles de la ville de Fribourg ; M. Louis Maillard, à Bulle, professeur à l'école secondaire de la Gruyère ; M. Oscar Aeby, à Givisiez, instituteur à l'école mixte de La Vounaise ; M. Emile Barby, à Rueyres-St-Laurent, à l'école mixte de cette localité ; M. Albert Bossel, à Tatroz (Attalens), à l'école des garçons de Châtonnaye ; M. Fidèle Eggerswyler, à Châtonnaye, à l'école mixte de Cournillens ; M. Louis Esseiva, à Praroman, à l'école mixte de Franex ; M. Clément Fontaine, à Hauteville, à l'école des garçons de cette localité ; M. Frédéric Gachoud, à La Corbaz, à l'école des garçons de Dompierre ; M^{lle} Pauline Gremaud, à Fribourg, aux écoles primaires de cette ville ; M^{lle} Canisia Maradan, au Châtelard, à l'école des filles de Ponthaux ; M^{lle} Germaine Rey, à Grolley, à l'école inférieure mixte de Courtion ; M. Antoine Ruffieux, à La Tour-de-Trême, à l'école mixte de Seiry ; M^{lle} Ida Wonderaa, à Liebistorf, aux écoles primaires allemandes de la ville de Fribourg ; M. Benjamin Zamofing,